

# EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

## CORREOS.

Salidas.-Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.-Lunes 4 tarde Mahon. - Martes 4 t. Barcelona. - Miércoles 4 t. Mahon por Alcudia. - Jueves 4 t. Valencia. - Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.  
Entradas.- Lunes 7 m. Valencia. - 9 m. Mahon por Alcudia. - Miércoles 3 tarde Ibiza y Alicante. - Jueves 9 m. Mahon 12 m. Barcelona por Alcudia. - Sábado 7 mañana Barcelona.

## PUNTOS DE SUSCRIPCION.

En la Redaccion, calle de Fortuny-6-entresuelo.

Precio: **4** REALES al mes  
en las tres islas.

## FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma para Manacor y La Puebla, 3'30 mixto, 8'10 m., 2'25 y 4 t. mixto.  
Id. de Manacor para Palma, 3'55 mixto, 7'55, 11 m. mixto, y 5'15 t.  
Id. de Manacor para La Puebla, 3'55, 7'55 m. y 5'15 t.  
Id. de La Puebla para Palma, 4'35 mixto, 8'20, 11'45 m., mixto y 5'40 t.  
Id. de La Puebla para Manacor, 4'35, 8'20 m. y 5'40 t.

## ADVERTENCIA.

*A fin de no crearnos dificultades ni perjuicios, suplicamos á los señores suscritores forenses que se sirvan ponerse al corriente con esta Administracion.*

## SECCION RELIGIOSA.

**SANTO DE MAÑANA.**—La Sircuncision del Señor. Despues del octavo día del nacimiento de Jesucristo fué presentado al templo, segun la opinion más comun; y allí le circuncidaron; pues quiso sujeciarse á la ley impuesta por el mismo al pueblo de Israel, no obstante de quedar eximido de ella no sólo como Dios, sí que también como legislador; porque quiso enseñarnos que era hombre al mismo tiempo que Dios, y que no venía á disolver la ley, sinó á cumplirla.

**CULTOS.**—*Mañana sábado.*—En Santa Eulalia empezarán las Cuarenta Horas costeadas por la Asociacion de la Oracion y Vela del Santísimo Sacramento, celebrándose con solemnidad el octavo aniversario de su instalacion en esta capital; siendo la exposicion á las seis, en seguida se rezará la letanía del Santísimo Sacramento, á las siete misa cantada, á las diez misa mayor con sermon, concluida la misa habrá meditacion. Por la tarde los actos de coro, á las seis estacion, sermon por el P. Joaquin Roselló, letanía de todos los Santos y la reserva.

En la Catedral se celebrará la festividad del Misterio de la Circuncision del Señor predicando en el ofertorio de la misa mayor el P. Carlos Barris. Se puede ganar indulgencia plenaria visitando la capilla de la Purísima.

En el Hospital á las diez nona y misa mayor con sermon por D. Juan Lladó. Por la tarde vísperas y la coronita de costumbre con plática.

En Santa Cruz, á las siete y media habrá comunión general y al anochecer consagracion al Sagrado Corazon de Jesus con exposicion y sermon por D. Gabriel Gomila.

En Montesion, á las nueve y media nona y misa mayor con sermon por el P. Dionisio Luis Martin. Al anochecer, expuesto el Santísimo, y despues de un rato de meditacion se cantarán villancicos durante la adoracion del niño Dios.

En San Francisco, á las siete de la mañana comunión general por los hermanos terciarios.

En las Capuchinas por la tarde y en la Concep-

cion al anochecer, el ejercicio del Corazon de Jesus con exposicion.

**CORTE DE MARÍA.**—En la Catedral, á la Virgen de la Asuncion.

*Domingo.*—En Santa Eulalia contiúan las Cuarenta Horas, y tendrán lugar los mismos actos que el día anterior; solamente que no habrá sermon en la misa mayor y la meditacion será á las once con dos misas.

En Montesion á las siete comunión general. Al anochecer el ejercicio del Corazon de Jesus con exposicion y plática.

En la Merced á las siete y media comunión por los esclavos del Santísimo, á las diez misa mayor con exposicion, y se reservará con procesion. Por la tarde el ejercicio de la Buena Muerte.

En San Felipe Neri los Asociados á la Comunión reparadora harán el acto de consagracion del nuevo año al Sagrado Corazon de Jesus. A las cuatro de la tarde se expondrá S. D. M. en seguida habrá plática; cantándose despues la coronilla del Sagrado Corazon.

El ejercicio del Corazon de Jesus se verificará en las iglesias Socorro, San Francisco, San Jerónimo y Santa Magdalena por la tarde; San Jaime al anochecer; San Nicolas el ejercicio del corazon de María al anochecer, con exposicion del Santísimo.

**CORTE DE MARIA.**—En la Catedral, á la Virgen del Confalon.

*Lunes.*—En Santa Eulalia concluyen las Cuarenta Horas y se verificará lo mismo que los días anteriores, escepto que la reserva será precedida de *Te-Deum*.

## GACETILLA LOCAL.

Extracto del *Boletin oficial* número 2.166 correspondiente al día 30 de este mes:

El Ayuntamiento de Palma hace presente al público que, aprobado por la Junta municipal con algunas modificaciones el proyecto del presupuesto ordinario estará de manifiesto en la secretaría por espacio de ocho días para los efectos de reclamacion.

Por el Juzgado de primera instancia del distrito de la Lonja, se anuncia la venta en pública licitacion, por término de ocho días, de dos gallinas ocupadas á Jaime Sacarés y Salom.

Un edicto del Juzgado de la Catedral llamando á los que se crean con derecho á la herencia de Eulalia Torres y Tur, natural de Santa Gertrudis

(Ibiza), fallecida en esta ciudad, para que en el término de treinta días se presenten á deducir sus acciones.

Otro del juzgado de Manacor sacando á pública subasta por término de veinte días, las fincas que se describen nuevamente embargadas á Miguel y Margarita Figuera vecinos de Porreras.

Otro del juzgado de Inca en virtud del cual se hace saber á Apolonia Cantalops y Juan Perelló, cuyo domicilio se ignora, que por providencia del primero del actual se da por acusada la rebeldía y evacuado el traslado por parte de los mismos en el incidente de pobreza de D. Saturnino Marcell y Alvarez; y llamáudoles por segunda vez para que en el término de diez días comparezcan en dicho juzgado.

Anunciase la vacante y provision de una plaza de auxiliar de almacenes de tercera clase en el parque de la Coruña dotada con 912'50 pesetas anuales y opcion á derechos pasivos.

Relacion de los compradores de fincas y redimistas de censos de Bienes Nacionales cuyos pagares vencen el mes de enero próximo.

Defunciones y nacimientos registrados por el juzgado municipal de la Lonja durante la segunda decena del corriente mes.

Nota de las compras verificadas por las factorias de utensilios de la provincia y de esta plaza durante los meses de noviembre y actual.

Con motivo de ser hoy el aniversario de la conquista de Mallorca, la casa Consistorial ostenta en su fachada el retrato del Conquistador y los de los ilustres hijos del país.

En la Santa Iglesia Catedral se ha celebrado la acostumbrada funcion religiosa con asistencia del M. I. Ayuntamiento.

Un piquete de infantería, colocado en la plaza de Cort, ha hecho las descargas de ordenanza, despues de lo cual ha sido cogido el asta del pendon de Don Jaime por los señores Concejales, é introducido en la casa Consistorial entre los acordes de la marcha real.

Parece que se trata de plantar árboles, por segunda vez, en la plaza del Aceite. Veremos si esta vez será con mejor fortuna.

Y á propósito de dicha plaza ¿cuando la veremos en comunicacion con la principal de Abastos, por medio de la corta vía proyectada al través de la calle de Rubí? La falta de espacio que se deja sentir en la plaza principal, debería ser un motivo más para poner la del Aceite en condiciones de ser utilizada para venta de ciertos géneros, tal vez en gran beneficio de los intereses municipales.

Veremos si para la feria de Navidad del año entrante, la bonita y despejada plaza del Aceite, se hallará en las condiciones indicadas.

La carretera que conduce desde la puerta de San Antonio al *Coll d'en Rebassa*, por el *Portixol*, está en un estado lastimoso, con motivo de los acópios que á uno y otro lado la invaden hasta tal punto que los peatones se ven expuestos á sufrir desgracias, pues los carruajes durante su marcha ocupan toda la zona central transitable.

Suplicamos á quien corresponda que se ponga

remedio á tan graves inconvenientes, seguros de que han de agradecerlo cuantas personas se ven obligadas á ir y venir por dicha carretera.

Suponemos que nuestros lectores corregirían por sí mismos la equivocacion cometida cuando al anunciar la venta del directorio del clero digimos que la librería de Propaganda estaba en la calle de Palacio-20, cuando debimos decir calle de Palau-20, frente al palacio episcopal.

He aquí los efectos sellados que hoy deben retirarse de la circulacion.

Papel sellado.

Id. de oficio Tribunales.

Id. de venta pública.

Pagarés de bienes nacionales.

Papel de pagos al Estado.

Sellos de pólizas de seguros.

Id. de recibos y cuentas.

Dice *El Diario de Palma*;

D. Joaquin Fiol, Director de *La Opinion*, ha sido absuelto por el Juzgado del distrito de la Catedral de este partido en la causa que se le siguió sobre injurias al Ayuntamiento.

Felicitemos á nuestro compañero.

Ayer no nos fué posible insertar el escrito que nuestro corresponsal del pueblo de San Juan nos ha dirigido, lo que hoy verificamos con especial gusto.

San Juan 28 Diciembre 1880.

Sr. Director de EL ÁNCORA:

Muy Sr. mio y de toda mi consideracion. Durante las fiestas de Navidad se ha celebrado en la Iglesia parroquial de este pueblo, una solemnisima oracion de Cuarenta Horas en honor del glorioso Patriarca San José.

D. Lorenzo Bausá, persona piadosisima, deseando corresponder dignamente á los favores y consuelos que le ha dispensado el cielo, merced á la poderosa intercesion del fiel Custodio de Jesus y de María, hace algunos años se complace en pagar á su constante protector, un tributo de amor y profundo reconocimiento, costeando al efecto en tales dias, el gasto de tan solemnes cultos.

En el presente año, nada se ha omitido para que fueran celebrados con todo esplendor y magnificencia, y si me lo permitieran los estrechos limites de una correspondencia, me complacería Sr. Director en describirle el aspecto grandioso y sublime que ofrecia el sagrado templo radiante de luz y embellecido con aquellos adornos tan propios de la casa del Señor; le hablaría tambien de los elocuentes discursos pronunciados por los oradores sagrados D. Tomas Mut y D. Cristóbal Real; de la composura y cristiana edificacion de la numerosa concurrencia, Más ya que todo me es imposible, me contentaré con hacerle una suscita relacion, de un acto verdaderamente tierno y conmovedor, que llenó de santo jubilo nuestros corazones.

Me refiero á la solemne bendicion de una el gante y riquisima Custodia, que han regalado á esta parroquia D. Mateo Bauzá Pbro., y los Sres. D. Ramon y D. Lorenzo Bauzá y Nicolau hermanos, la cual segun juicio de personas inteligentes es una joya primorosa del arte.

El 26 despues de cantada la hora canónica, nuestro dignisimo Ecónomo (delegado especialmente por el señor

Obispo) con asistencia de la reverenda comunidad, y rodeado del aparato de majestad y grandeza que en semejantes actos se acostumbra, dió principio á la bendición del viril y hermoso crucifijo que corona tan inestimable joya: angusta y bellísima ceremonia, que la numerosa noncurrencia presenció profundamente conmovida.

Terminado tan imponente acto, nuestro buen Dios fué trasladado á su nuevo trono, entre los majestuosos cánticos de los himnos sagrados y los ecos armoniosos de la marcha real, entre nubes de incienso y la alegría de todo un pueblo; rodeado de los latidos de mil corazones leales, en los que ardía la fe, el amor y entusiasmo religioso.

Digno es por cierto Sr. Director del mayor elogio, el generoso desprendimiento de los citados señores al dotar á esta Parroquia de tan preciosa alhaja, monumento perenne de sus bellos sentimientos, y acendrado catolicismo. El cielo, no lo duden, recompensará con largueza, el nobilísimo homenaje que han rendido al augusto y adorable Sacramento, centro vivo de los celestiales consuelos fuente inagotable de todas las gracias, y puerto seguro de paz, felicidad y eterna salvacion. Antes de concluir esta correspondencia necesito Sr. Director, satisfacer una dulce exigencia de mi corazón rindiendo un tributo de respetuosa gratitud á nuestro querido Ecónomo D. Sebastián Ordinas. Dos años han transcurido ya, desde que tan apreciable sacerdote vino á llenar el vacío que con su muerte dejó D. Gabriel Terrasa de grata y veneranda memoria; y, durante este tiempo, no ha perdonado desvelo ni fatiga para cumplir noble y dignamente los deberes de la difícil misión que S. E. Ilma. le confiara. Las reparaciones que con tanto acierto ha hecho en el templo, las nuevas obras que tiene proyectadas y que no dudamos llevará á feliz término, dado su genio emprender y el ascendiente que sobre nosotros tiene; el celo ardiente que le anima para la salvacion de sus amados feligreses; su caridad y otras prendas de virtud que atesora su alma noble y generosa, todo eso hace Sr. Director, que cuantos sienten latir su corazón verdaderamente cristiano, pronuncien con respeto y veneracion su nombre, y pidan al cielo con ferviente ruego conserve dilatados años la preciosa vida de este infatigable operario de la viña del Señor.

*El Corresponsal.*

## CORREO DE AYER.

MADRID 28 DE DICIEMBRE.

El cardenal Jacobini, según noticias recibidas anoche de Roma, ha telegrafiado al nuncio de Su Santidad en Madrid, para que este, en nombre de Su Santidad Leon XIII telegrafie al obispo de Urgel, autorizándole para que tome inmediatamente posesion de la soberanía del Valle de Andorra con que ha sido brindado por el nuevo gobierno de aquella república.

— Dice anoche un periódico:

«Asegúrase que la administracion Económica va á incoar procedimiento ejecutivo contra los agentes que intervinieron en la negociacion de las carpetas adulteradas, presentadas en la direccion del Tesoro.

Si en todas las irregularidades se hubiera procedido de este modo, algo se hubiera adelantado en la obra de moralizar la administracion pública.»

— Telegrafian de Roma con fecha del 24:

«El Papa, contestando ayer á las felicitaciones del Sacro Colegio con motivo de la recepcion de Navidad, le

dió las gracias afectuosamente; se quejó del lenguaje de la prensa que le acusa de haber afirmado recientemente que el jefe de la Iglesia no es libre, y añadió que el Papa no puede permanecer mudo y que sus quejas son completamente fundadas.

A esas quejas debe añadir ahora otras porque nuevas hostilidades empiezan á manifestarse en proyectos de leyes contrarios á los derechos y á la doctrina de la Iglesia. Estos proyectos tienden á suprimir toda intervencion eclesiástica en las obras pias, á atentar contra el patrimonio eclesiástico relativo á los párrocos y á restablecer el divorcio, pues se quiere herir á la Iglesia en su constitucion, comenzando á introducir laicos en la administracion de la Iglesia.

El Papa añadió que no cesará de protestar contra esos hechos y de reclamar la libertad y la independencia del Papado.»

— Según un telegrama que publica el *Frendenblatt*, el emperador de Marruecos ha dado su permiso para que el Papa nombre un delegado en Fez ó en Tánger.

— A la una y media se reunieron ayer los ministros en Consejo bajo la presidencia del Sr. Cánovas del Castillo, el cual leyó á sus compañeros el discurso de la Corona, que fué aprobado despues de algunas variaciones respecto á las cuestiones de Hacienda.

Se anuncian varios proyectos de ley de casi todos los ministros. Los del Sr. Bugallal son, según hemos oido, los mismos que en la legislatura anterior presentó á las Cámaras y no pudieron ser discutidos. El señor Romero Robledo presentó el de autorizacion para procesar á las autoridades por extralimitacion de facultades en el ejercicio de su cargo. El Sr. Lasala presentará también un proyecto de ley de minas, así como también el Sr. Sanchez Bustillo sobre recursos para la isla de Cuba. El señor Cos-Gayon tiene, entre otros que hacen referencia á la Deuda, el de recogida de la moneda antigua para refundirla con arreglo al sistema moderno, y el de aliviar en cuanto sea posible los descuentos á las clases activas y pasivas. Se habla también de la situacion tan ventajosa por que atraviesa el país durante el mando de los conservadores y de nuestras buenas relaciones en el exterior, gracias también al partido dominante.

Se dió lectura de telegramas de la isla de Cuba, en los cuales el general Blanco pide autorizacion para sobreseer algunas causas políticas, lo cual le fué concedido y ayer mismo se le telegrafió en este sentido. También participa que en breve saldrán para Fernando Póo los negros que se hallan presos á consecuencia de la conspiracion descubierta.

Se acordó que fuesen presidentes de las comisiones del Mensaje del Senado y Congreso los señores marques de Orovio y Moreno Nieto, para lo cual votarán los ministeriales en las secciones esta candidatura. De los demas senadores y diputados que han de componer las mencionadas comisiones nada se habló, según dicen los amigos del gabinete.

El Consejo terminó á las cuatro y media.

— A un obrero portugues que ganaba ocho reales de jornal, le han correspondido 10.000 duros en el premio mayor de la lotería de Navidad.

Parece que al saber la noticia perdió la razon por algunas horas.

— El ministro de Fomento abriga el propósito de no proceder á la construccion de las nuevas carreteras proyectadas mientras que las existentes no se hallen en el más perfecto estado.

Para el próximo presupuesto se aumenta en un millon

de pesetas el capítulo destinado á la construcción y reparación de las carreteras del Estado.

— Las últimas lluvias, que han producido graves inundaciones en Francia y en Bélgica, han producido también inundaciones en Inglaterra. A causa del desbordamiento del río Irwell, ha sido sumergida la mitad de la vega de Broughton, á un kilómetro y medio de Manchester. El agua penetró en las casas, llegando á diez piés de altura. Los daños son considerables. Todas las fábricas construidas en las orillas del Irwell están inundadas.

#### PARTES TELEGRAFICAS.

Saint-Etienne 27.—Esta mañana ha ocurrido una horrible catástrofe en las minas hulleras de esta comarca, á causa de una explosión de fuego grisón, habiéndose extraído ya once cadáveres.

Constantinopla 27.—El *Diario Oficial* del imperio otomano publica hoy un decreto nombrando á Souchi Bajá ministro de Hacienda para la cartera de Fundaciones piadosas y otro disponiendo que Tebeyk Bajá desempeñe el ministerio de Hacienda.

Londres 27.—Los despachos de la colonia del Cabo de Buena Esperanza recibidos en la madrugada de hoy son muy graves.

Dicen de Kimberley que habiéndose opuesto algunos ingleses á que fuese arbolada la bandera republicana, fueron todos asesinados por los boers.

Las fuerzas inglesas acudieron para castigar á éstos.

Bombardeado el pueblo donde se refugiaron los insurrectos, resultaron un centenar de muertos y heridos.

Reina grande agitación en todas las tribus del interior de aquella colonia.

El Gobierno inglés dispuso ayer que saliera inmediatamente para Natal un regimiento de dragones.

Dublin 27.—Grande agitación en Irlanda.

Un comisario de policía inglesa fué ayer atacado en Cork por unos revoltosos y herido de un pistoletazo.

Roma 27.—Continúan los temblores de tierra en la isla de Sicilia.

Hasta ahora no ha habido que deplorar desgracia alguna.

Reina gran pánico en los pueblos inmediatos al Etrio.

Se tienen algunos detalles sobre el suicidio del presidente de la república suiza.

El Sr. Andewerth sufría de violentos ataques de neuralgia y estaba muy sobreexcitado por las acusaciones diarias de que era objeto por parte de los periódicos de oposición.

El día de Noche-Buena, hallándose bastante indispuerto, se empeñó en leer los periódicos suizos de aquel día, en los cuales se le atacaba de una manera violenta.

Después de la lectura cogió la pluma y escribió una carta, en la cual anunciaba su propósito de poner fin á su existencia por no poder soportar las diatribas de que era objeto, terminando con esta frase:

«Vosotros queréis una víctima: Sea.»

Constantinopla 27.—Se asegura que el gobierno otomano ha manifestado á las potencias que está dispuesto á entregar inmediatamente á Grecia los territorios que ofreció ceder la Puerta, pero no los designados en la conferencia de Berlín.

Constantinopla 28.—Los embajadores de las grandes potencias conferenciaron ayer con el sultán aconsejándole que aceptase el proyecto de arbitraje sobre las rectificaciones de las fronteras turco-helénicas.

Dicho arbitraje debería ser resuelto por los gobiernos de España, Portugal, Bélgica, Dinamarca y Suecia.

Parece que el sultán no se mostró muy propicio á esta idea.

Es probable que hoy ó mañana anuncie la Puerta oficialmente su negativa insistiendo en su anterior proposición sobre la demarcación de límites.

Londres 28.—El gobierno ha recibido hoy un despacho de Natal, diciendo que los ingleses perdieron en el combate de Middleburgo contra los boers unos treinta muertos y heridos.

Añade que el enemigo se portó muy bien con los prisioneros, pues después de haberlos desarmado hizo entrega de ellos á las autoridades inglesas.

#### MOVIMIENTO DEL PUERTO.

##### EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 30.

De Marsella en 7 días jabeque Belisario, de 85 ton., pat. Miguel Flexas, con 7 mar. y efectos.

De Ibiza en 1<sup>o</sup> día laud Angela, de 19 ton., pat. José Martorell, con 5 mar. y efectos.

##### EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Día 30.

Para Cette polacra-goleta S. José, (a) Victoria, de 133 ton., cap. don Pedro Morágués, con 8 mar., 1 pas. y vino.

#### L' IGNORANCIA.

Semanario humorístico escrito en mallorquín por distinguidos literatos de esta isla. Se admiten suscripciones en la *Administración*, Cadenas de Cort 11.

Quedan algunos ejemplares del primer tomo que comprende 80 números, á 20 rs.

ALQUILER.—En la calle de la Peletería núm. 8 hay dos pisos para alquilar con cuatro cuartos dormitorios, dos salas, agua y demás comodidades.

#### TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 30 á las 5'30 t.

(Recibido el 30 á las 10'1 n.)

El discurso del mensaje nada dice del exterior; indica la necesidad de mejorar los presupuestos, reducir las amortizaciones, cumplir el aumento del cuartillo al interés del consolidado y anuncia varios proyectos de ferro-carriles económicos de enseñanza y de crédito agrícola.

3 por 100: Interior 21'77.—Exterior falta.—Bonos 90'050.

#### ULTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 3 por 100 interior contado, 21'45.—Próximo 21'45.—Liquidación, 21'05.—Banco de España, 299.—Barcelona 3 por 100 interior contado, 21'36 1/4.—Coloniales 137'75.—Nortes, 76'75.—Palma 3 por 100 interior contado, 21'325.

TEATRO PRINCIPAL.—Función para hoy 31.—5.<sup>a</sup> DE ABONO.—8.<sup>a</sup> DECENA.—La comedia en 3 actos MARCELA Ó ¿A CUAL DE LOS TRES? y la pieza en un acto *Cambio de via*.

Entrada á localidades 3 rs. Id. al Paraiso 2. A las 7 y media.

Tip. CATÓLICA BALEAR.—FORTUÑY 6.